

Stadt Freiburg
Herrn Oberbürgermeister Martin Horn
Rathausplatz 2-4
79098 Freiburg

Per E-Mail an: rsk-ratsbuero@stadt.freiburg.de

26.06.2025

**Anfrage gem. § 24 IV GemO zu Sachthemen außerhalb von Sitzungen
Zur Zulässigkeit eines Bürgerbegehrens „Tempo 40 auf allen Hauptverkehrsstraßen der Stadt Freiburg“**

Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister,

wie Ihnen sicherlich bekannt ist, hat der Verfassungsgerichtshof des Landes Berlin in seiner Entscheidung (VerfGH 43/22) am 25. Juni 2025 verkündet, dass ein von den dortigen Initiatoren gestellter Antrag auf Einleitung des Volksbegehrens „Berlin autofrei“ grundsätzlich zulässig ist.

Unsere Fraktion nimmt dieses Urteil zum Anlass, Sie bzw. das Rechtsamt der Stadt Freiburg, gegebenenfalls auch nach Rücksprache mit dem Regierungspräsidium, in seiner Funktion als Rechtsaufsichtsbehörde, um eine verbindliche Mitteilung bzw. Entscheidung zu bitten, ob nach den Bestimmungen des § 21 Abs. 3 GemO BaWü ein Bürgerbegehr zu dem Thema

„Tempo 40 auf allen Hauptverkehrsstraßen der Stadt Freiburg“

grundsätzlich zulässig ist. In gleicher Weise geht es auch um die Zulässigkeit einer Entscheidung des Gemeinderates im Sinne von § 21 Abs. 1 GemO BaWü.

Wir bitten insoweit, die Überschrift „Tempo 40 auf allen Hauptverkehrsstraßen der Stadt Freiburg“ nicht wörtlich, sondern inhaltlich zu verstehen. Sollte die generelle Fragestellung des geplanten Bürgerbegehrens so nicht zulässig oder zu weit gefasst sein, bitten wir um eine entsprechende Interpretation sowie einen Hinweis, wie die Fragestellung wirksam formuliert werden könnte.

Inhaltlich geht es bei dem Bürgerbegehr darum, statt einer flächendeckenden Verkehrsregelung „Tempo 30 innerorts“ zu erreichen, dass auf den wesentlich motorisiert befahrenen Verkehrsadern Tempo 40 eingeführt wird. Eine Regelung, die in einzelnen Städten bereits sehr erfolgreich umgesetzt wird.

Wir bedanken uns für eine möglichst zeitnahe Beantwortung.
Mit freundlichen Grüßen



Dr. Johannes Gröger
Stadtrat der Freien Wähler



Kai Veser
Stadtrat der Freien Wähler



Petra Zimmermann
Stadträtin der Freien Wähler